

**CELEBRATION DU 826^E ANNIVERSAIRE DES LIBERTES
COMMUNALES A TOLOSA 9 JANVIER 2015**

Sénher Cònsol Mager de la Ciutat de Tolosa, Dònas e sénhers elegits de la vila, de l'aglomeracion, del departemant, de la region nòstra, sénhers e dònas Presidents d'associacions, cars amics membres de Convergència Occitana e de las associacions aici representadas.

Ongan, coma l'an passat, sèm recebuts pels Capítols de uèi, e pel primièr d'entre els, representat aici per JOAN MIQUEL LATTAS per celebrar la signatura de la CARTA de las libertas comunales del 6 de genièr de 1189....

A l'heure où la barbarie sauvage brise la voix des hommes libres à l'heure ou la tentation du repli sur soi fait recette, quand le sang coule au nom de l'obscurantisme et défigure la liberté, se retrouver ici pour cette simple célébration peut sembler triviale, pour nous elle est vitale !

A l'heure où beaucoup se lèvent pour faire que l'homme reste seul maître de son destin, nous, occitans, citoyens de Toulouse, de la métropole ou de la région, élus, responsables associatifs, acteurs culturels unis par le seul désir de faire vivre et rayonner notre culture, nous sommes réunis aujourd'hui pour célébrer un fait vieux de 826 années....et pourtant un fait si moderne !

Cette rencontre nous la devons d'abord à notre ami Jean Vilotte, citoyen, acteur associatif infatigable, animateur de l'institut d'estudis istorics qui a fondé cette commémoration annuelle en 2001 et qui nous a quitté il ya 6 ans, nous ne t'oublierons pas...toi l'artiste de la décentralisation-vraie et de Toulouse Capitale :
.....

Depuis plus de mille ans, les Occitans ont toléré, accueilli, intégré, aidé de nombreux peuples sur cette terre toulousaine : des Musulmans d'El Andalus aux Juifs et aux Cathares persécutés, des Espagnols républicains aux Italiens, aux

Portugais, aux Maghrébins, nous voulons et nous pouvons tous vivre ici, ensembles, dans le respect de la culture de chacun !

Cette convivance, cette « convivencia » nous vient des plus profondes entrailles de notre culture, elle fait partie intégrante de nos coutumes et de l'histoire de Toulouse, elle est dans nos gènes, c'est notre ADN !

En ces temps de deuil je voulais simplement vous redire les 3 mots que nous avons affichés sur la place du capitole le 21 mars 2012, au lendemain de l'odieux attentat de MERAH : CONVIVENCIA : égalitat, pluralitat dignitat !

Cette phrase occitane traduite en français, en anglais, en persan, puis en arabe par le consul d'Algérie lui-même et enfin en hébreu par le rabbin de Toulouse....

Cet art de vivre ensemble dans le respect de l'autre est l'essence même de notre civilisation occitane, c'est même le gout de voir en l'autre quelqu'un de différent, afin de s'enrichir mutuellement de cette diversité, plutôt de cette pluralité qui anime les toulousains depuis si longtemps ! c'est peut être pour cela qu'on se sent bien à Tolosa, c'est pour cela que ce qui s'est passé ici et à Paris nous est si insupportable !

C'est pour cela que célébrer la liberté n'est pas anodin, et même dans la tristesse nous porte à espérer !

Cette liberté communale obtenue par les toulousains de haute lutte a 826 ans...

Toulouse qui au moyen age, dans ce 12^e siècle qui nous paraît si sombre et si lointain aujourd'hui, entretenait déjà des relations étroites avec les grandes cités italiennes, ses autres cousines de « terre », Sienne, Bologne, Florence...

C'est à travers ces échanges et mettant à profit le développement économique de notre ville que les commerçants et les bourgeois toulousains ont commencé à conquérir des libertés avant de recevoir de la part du Comte Raymond V le « jurament » du 6 janvier 1189 !

1189 six siècles avant la prise de la Bastille et pourtant déjà une révolution en marche ; celle des libertés communales au sein de la civilisation occitane, des libertés qui vont ensuite conquérir la France, l'Europe et même le monde.

S'il n'y a pas de liberté sans liberté d'expression il n'y a pas non plus de véritable démocratie sans liberté communale, sans cette force qui fait que des gens se reconnaissent dans le nom de leur ville ou de leur village , là où ils jouissent de la faculté de s'organiser, de travailler, de lutter, d'apprendre et de respecter les règles qu'ils ont eux même édictées.

Jean Vilotte citait toujours le sage Tocqueville qui disait en substance : « c'est dans la commune que réside la force des peuples libres, les institutions communales sont à la liberté ce que les écoles primaires sont à la science : elles la mettent à la portée du peuple, sans institutions communales, un pays peut se donner un gouvernement libre, mais il n'a pas l'esprit de la liberté ».

L'esprit de la liberté ne saurait faillir à Toulouse surtout pas aujourd'hui, ville deux fois millénaire où la synthèse culturelle et politique fait partie de la tradition : Toulouse est capitale de ce simple fait, elle porte l'ambition de ses habitants et elle gagne chaque fois qu'elle recherche l'excellence, dans son architecture, sa culture, ses avions ses chercheurs ou même ses joueurs de Rugby.

C'est la Toulouse que l'on aime, Tolosa l'Occitana, qui reconnaît en chaque étranger qui pousse sa porte un concitoyen, et cela depuis toujours.

Et c'est également de Toulouse que nous voulons profiter de la toute récente réforme territoriale pour réfléchir ensemble, en tant que citoyens et acteurs culturels à notre nouvelle grande région !

Cette région languedocienne où la Gascogne et la Catalogne poussent un peu leurs « cornes » est donc une vraie région occitane !

Elle devra être portée sur les fonds baptismaux par les mêmes valeurs que celles qui ont assuré la liberté toulousaine : Convivencia e Paratge et pour cela nous voulons prendre part au débat.

C'est pour cela que je vous convie d'ores et déjà à participer au colloque que Convergencia Occitana organisera en collaboration avec Pais Nostre et l'université du Miralh le samedi 4 avril prochain, salle Antoine Osète à Toulouse.

Ce colloque aura pour thème l'Occitanie à l'heure de la réforme territoriale : cela veut dire que pour nous tous il est évident que la langue, la culture mais aussi les valeurs occitanes, paratge et Convivencia sont l'ADN de cette future région, c'est même la chose la plus évidente qui relie depuis toujours Tolosa à Montpellier ! et bien avant le creusement du canal du midi !

Nous y entendrons des grands témoins invités qui nous parlerons des enjeux culturels, sociaux et économiques, nous y recevrons également les élus communaux, départementaux et régionaux concernés qui participeront avec nous tous pour poser les bonnes questions : quel nom, quel drapeau pour cette région, mais aussi quelles compétences, quelle politique linguistique, quel lien social soutiendra tout cela ?

Vous le voyez l'ouvrage de la liberté est sur le métier depuis tant de temps qu'il est urgent d'y participer tous, nous les simples citoyens, la « société civile » !

Des libertés communales de 1189 à notre nouvelle grande et belle région le combat est le même, en 2015 travaillons ensemble à édifier la charte de nos libertés régionales, las nostres valors e la nostra lenga n'en serant lo cor !

Et ici je veux évoquer pour terminer la lumière de deux grands occitans qui viennent de nous quitter : Marçau Esquieu et Yves Rouquette.

Si vous me le permettez , j'oserai parodier Esquieu en vous disant :

« Vos parlarai pas de Charlie, Farai pregària de silenci, al cabeç del pais en dol »

Pour Ives Rouquettes :

Vos merceji a totes d'èsser acampats aquí e vos, sénher Cònsol, de nos obrir las pòrtas del Capitòli.

Non cal jamai desbrembar que la libertat es lo tresaur dels nòstres mainatges e qu'aquela libertat a espelit un jorn de 1189 à Tolosa !

Per Tolosa totjorn mai !

Viva la libertat viva la libertat viva la libertat !!!

Jean François LAFFONT, president de Convergència Occitana